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Iforman una pareja
darnos el cabal sentido del 
hombre en su dimension per
sonal y social. Nuestro tes- 
timonio tiene por objetivo 
mostrar un cammo en la rea- 
lizacion de un nuevo valor 
que debe florecer en el mun- 
do: la pareja unida en voca- 
cion. Puede parecer extrano 
que esto lo testimonie una 
pareja sacerdotal. Sin em
bargo, es logico que sea asi. 
Para nosotros la Iglesia, la 
comunidad cristiana, debe 
ser la conciencia madura y el 
modelo de lo que deben ser 
el mundo y la sociedad. El 
cristiano 
el sacer
conciencia madura y el mo
delo cabal del homo 
es plenitud en el hombre to
tal: varon-mujer.

-Hace poco asistf a un 
casamlento en una Iglesia. 
El sacerdote habld a los no- 
vios durante veinte minutos 
sobre el amor y el matrimo- 
nlo. Me preguntaba con qu6 
autoridad, con qu£ experien- 
cia puede hablar quien no ha 
vivido ni conoce lo que es 
una pareja.

C.L.R.: -Esto va a madu- 
rar y estamos en esa lucha. 
El 7 de enero estamos invita- 
dos al Segundo Encuentro 
Latinoamericano de Sacer- 
dotes Casados. Jeronimo, 
por un lado, y yo, por el otro, 
nemos recorrido Colombia, 
Peru y Ecuador, formando 
grupos y ya los hay en ocho 
palses.

-tLas Iglesias latinoamerl- 
canas son tan retrdgradas 
como la argentina?

J.P.: -En la Iglesia ocurre 
algo muy curioso. Hay gente 
cerrada, muy fuera del mun
do, muy deshumanizada. 
Hay otras personas con un 
sentido exquisite. Una de 
esas personas le dijo a Cle- 
lia: "/Vo temas al amor". Tuvi- 
mos la suerte de conocer a 
una gran persona, don Hol
der Camara, el obispo de Re
cife. El tambien busca un 
mundo nuevo de libertad y 
justicia. A mi me dijo algo 
que resultd ser verdad: 
"Clelia va a ser su fuerza".

en el exacto sipnificado del 
termino: amor, integracion y 
comunidad de ideales. Lie- 
gar a este logro no ha sido 
facil, como no lo es para nin- 
guna pareja. En este caso 
se dio la poca comun cir- 
cunstancia de que Jeronimo 
Podesta es un obispo de la 
Iglesia catolica.

Esta historia de amor y de 
lucha va a quedar regist 
en una autobiograffa escrita 
por Clelia. Ha sido una idea 
feliz, porque nadie mejor que 
ella podia hacerlo.

"Las biografias las escri- 
ben otros", dice ella. "Las 
autobiografias las escriben 
los que las ban vivido”. El li- 
bro que lleva el titub Mi nom- 
bre es Clelia todavia no se 
ha editado y es muy posible 
que sea en Espaha donde se 
asuma esa tarea.

Para conocer detalles de 
esta obra, que intuimos sera 
de trascendental importan- 
cia por la relevante actua- 
cion de sus protagonistas, 
EIP fue recibido por ellos en 
su hogar. La labor pe- 
riodistica se convirtio en un 
encuentro de amigos por la 
cordialidad de los anfitriones 
y la coincidencia de ideales 
con quien esto escribe. Una 
casa del siglo pasado y un 
patio con plantas y pajaros 
fue el lugar perfecto para el 
dialogo con tan interesantes 
personalidades. Primero ha- 
blamos con Clelia.

-£Por qu6 el titulo?
-Porque en toda la corres- 

pondencia del Vaticano a 
Jeronimo nunca se me nom- 
braba. Decian "esa senora", 
"esa mujer”, "la consabida 
persona"y yo siempre decia 
"mi nombre es Clelia".

Por qu£ no se edits aqul 
el libro?

-No es posible. Nos ha pa
sado con otros libros que he- 
mos editado. La Iglesia insti- 
tucional, que no hace las 
cosas de frente, sino por 
atras, presiona al editor y al 
librero. Yo tengo aqui, en 
casa, dos mil ejemplares de 
Caminos de libertad, un libro 
testimonio de seis 
de sacerdotes casa 
aqui no se puede.

-Se escuchd por radio, en 
un reportaje, que su voca- 
ci6n de escritora viene de 
antes. <,Es asi?

-He tenido la costumbre 
de escribir mis impresiones 
en todas las etapas de mi 
vida. He tenido una forma 
epistolar de comunicacion. 
He ido cambiando de interlo
cutor y les he escrito a mis 
amigos cartas que ellos 
guardaron. Con tanto mate
rial y la insistencia de 
Jeronimo que me decia que 
tenia que escribir mi propia 
historia, clasifique mis 
apuntes por aho y asi salio el 
libro. Cuando escribi mi dia- 
rio lo hice con el dolor, el ca- 
lor, la emocion y la alegria 
que sentia en cada etapa. Si 
hoy hubiera tenido que re- 
cordarlo, no seria lo mismo.

-Ustedes son conocidos 
en el extranjero. £C6mo los 
ha tratado la prensa?

-Cuando me han hecho re- 
portajes en Europa, me han 
llamado "la mujer feminista 
del obispo".

-iEs usted feminista?
-En un sentido soy femi

nista. En el sentido de que 
somos iguales y que este 
mundo anda rengo. Por otro 
lado, como he vivido la expe- 
riencia con Jeronimo de lo 
que significa no solo el com- 
paherismo, sino la integra
cion; tuvimos grandes discu- 
siones porque yo como 
mujer soy muy intuitiva y el 
muy racional. Poco a poco, 
el fue abriendose a mi y co- 
nociendo la dimensibn feme-

Los caminos de la libertad
nina, a la que nunca habia 
prestado atencibn y eso le 
ayudb a madurar. Yo creo 
que la unica persona en la 
historia que puede darse el 
lujo de haber sido "un Hom
bre" con mayuscula es Cris- 
to. Es la unica figura que 
asumib lo femenino y lo varo- 
nil. El supo llorar, sentir, 
tuvo todas las dimensiones 
de la ternura, y la sensibili- 
dad, que es diticil 
en el varbn y al mismo tiem- 
po fue muy varbn. Supo ro- 
dearse de mujeres en una 
epoca en que la mujer era 
despreciada. Por eso cuan
do los curas, que son tan 
machistas, que tienen una 
cerrazbn con todo lo femeni
no, dicen que representan a 
Cristo, yo digo que es un 
Cristo podado, trunco, in- 
completo. Creo que en el ter- 
cer milenio los hombres y las 
mujeres deben llegar a una 
integracion.

-La educacibn que reciben 
las mujeres y el rol que se 
les destina las fuerza a prio- 
rizar lo afectivo en detrimen- 
to de lo racional.

-Pero es muy importante 
lo nuestro, lo intuitive y afec
tivo. Los hombres han que- 
dado mas mutilados que no- 
sotras. No en el poder, no en 
el machismo, porque han 
aplastado a la mujer con el 
machismo. Pero han perdido 
una serie de riquezas que 
les cuesta mas adquirir que 
a nosotras adquirir la dimen
sion del varbn. Lo que parte 
del corazbn y de la intuicibn 
llega mas rapido. Oyendolo 
hablar a Jeronimo, espero 
que llegue a donde yo se que 
tiene que llegar. Lo hace a 
traves de un largo camino de 
racionalizaciones. Las muie- 
res estamos de vuefta 
antes.

Evangelic. No dire que fue 
un proceso de crisis, sino de 
revision de Fe. Fue un proce
so de maduracibn en el que 
se me develaron con nueva 
luz muchos interrogates 
que hasta ese momento no 
habfan tenido otra respuesta 
que el acatamiento a la auto
ridad doctrinal del magisterio 
de Roma; o sea, la acepta- 
cibn -sin luz personal- de la 
visibn oficial de la Iglesia. 
Pero ya el Concilio habfa 
sentado algunos puntos de 
partida desde los cuales se 
abrfan perspectivas nuevas 
y verdaderos cambios que 
debfan operarse y que, la- 
mentablemente, todavfa 
estan en gestacibn: Com- 
prensibn cabal de que la 
Iglesia es todo el Pueblo de 
Dios, comprensibn de que 
Dios se "revela" en el hombre 
y en la historia y que, por lo 
tanto, cada giro de la historia 
y el creCimiento de la con
ciencia humana nos presen- 
tan nuevas perspectivas de 
Fe. Nueva valoracibn de la 
conciencia personal a la que 
debe darse primacia absolu
te en la toma de decisiones.

por Maria Elena Oddone

dades. Sentfa vivir esa cria- 
tura dentro de mf y no me 
sentia dueha de ese bebe. 
Por eso no quise abortar. Yo 
no juzgo a las que lo hacen. 
Pense: si es ciega o sorda, 
yo le ensehare a vivir. Nacib 
sorda y recien hablb cuando 
tenia seis ahos. Ahora esta 
casada y tiene tres nihos.

-Gracias a su madre.

como ellos piensan, lo hago 
en otro lado, pero soy una 
mujer que esta trabajando a 
tu lado y tienen que respe- 
tarme, y yo te voy a hacer 
respetar".

-&No sintib temor por la di- 
mensibn que estaban toman- 
do las cosas?

-No, porque nuestro cami
no se fue haciendo cada vez 
mas claro y seguimos as! 
hasta que Roma le exigib a 
Jeronimo que renunciara a 
ml o a Avellaneda.

-A la dibcesis, no a su in- 
vestidura.

-A la dibcesis, hasta aho
ra es un obispo sancionado.

-En el libro "Caminos de li
bertad", Jerbnimo Podestb 
cuenta la entrevista con el 
Papa: "Le expliqub el sentido 
y el alcance de nuestra rela- 
cibn para concluir que el 
nuestro era un encuentro de 
'gracia' y no de pecado... Fi- 
nalmente Paulo VI me pidib 
absolutamente 'que arranca- 
ra ese afecto de mi corazbn'. 
Todo esto me cayb muy mal, 
porque estaba y estoy con- 
vencido de que no tenia de- 
recho a exigirme tal cosa; 
podia pedirme prudencia, 
cuidado en las formas exter- 
nas, un mayor dlstancia- 
miento, pero no arrancar un 
afecto que por otra parte es 
algo puesto por Dios en 
nuestros corazones".

rada

y, en primer lugar, 
dote deben ser la

encontrar
re; que

• El encuentro

-cCubndo conocib al obis
po Jerbnimo Podestb?

-Yo buscaba un obispo 
para que ayudara a un sa
cerdote de Salta que era al- 
cohblico, para que pudiera 
hacer un tratamiento. El 
obispo que encontre fue 
Jerbnimo. Yo llevaba seis 
aho-s de separada. La 
dibcesis de Avellaneda tiene 
un poblacibn obrera y margi
nal. Habia mucho trabajo, la 
clase de trabajo social que 
yo habia hecho en Salta. 
Empece a colaborar con Po
desta, a volcar mi experien- 
cia en un trabajo que el ya 
hacla antes de que yo llega- 
ra. Lo acompahaba a todas 
partes, conferencias, audi- 
ciones de radio y de televi
sion, yo llevaba mi grabador 
para que no se perdieran sus 
palabras.

-c,Su colaboracibn como 
secretaria privada no llama- 
ba la atencibn?

-Claro que si. Yo le decia a 
Jerbnimo, ^cbmo es posible 
que los empresarios, los pre- 
sidentes y todos los funcio- 
narios de rango tengan se
cretaria y un obispo no 
pueda tenerla? Jerbnimo 
compartla este modo de pen- 
sar y por eso comenzamos a 
hablar publicamente.

-Estaban ustedes destru- 
yendo un tabb, el ancestral 
rechazo a la mujer de la Igle
sia catblica. £Cbmo lo afron- 
taron?

-Como no era un proyecto 
de vida en pareja, era impo- 
sible pensarlo tratandose de 
un obispo, yo exigla a la igle
sia que respetara a la mujer 
al lado de un obispo. Ambos 
pensamos que el nuestro era 
un camino de a dos. Lo Iba- 
mos a llevar como podlamos, 
pero sin renunciar al encuen
tro que habia sido de enri- 
quecimiento para los dos. Yo 
seguirla a su lado hasta que 
Roma rechinara los dientes e 
hiciera algo.

-iCbmo reaccionb la Igle
sia?

-Mientras fue presidents 
el doctor lllia, no hubo pro- 
blemas. Mas tarde cuando el 
gobierno militar lo destituyb, 
el general Onganla le pidib al 
nuncio monsehor Mozzoni 
que hiciera callar a Jerbni
mo. Junto con el arzobispo 
de La Plata (el innombrable) 
se confabularon para sacar-

• Una nueva visibn
-^Consideran ustedes que 

el punto de vista de la mujer 
sobre todos los temas del 
conoclmiento es un aporte 
valioso?

C.L.R.: -Ellos son los teb- 
logos, pero nosotras tene- 
mos nuestra filosofla, la de 
nuestra experiencia, y nues
tra sabidurla. Cristo cuando 
resucitb lo hizo ante las mu
jeres. Ellas dieron la noticia 
a los apbstoles que no les 
creian: "Esas locas dicen 
que han visto a Jesus". Yo le 
dije al cardenal Binelli, en la 
entrevista que me concedib: 
"^Cuantes veces Marla la 
madre habra tenido que 
darles fuerza y quitarles los 
miedos a los apbstoles, des
pues de la muerte de 
Jesus?".

J.P.: -Ellas dan el testimo
nio de una experiencia per
sonal muy fuerte y muy Cla
ra. Me he dedicado durante 
muchos ahos al estudio de 
los temas propios del sacer
dote, pero reconozco que 
hasta que me encontre con 
Clelia y ella me discutib, me 
golpeb, me criticb y dio vuel- 
ta mis puntos de vista, yo no 
habfa entendido tan a fondo 
lo que hoy siento con res- 
pecto a Jesus y el sentido 
cristiano de la vida. Es otra 
visibn que me enriquecib.

-Por un absurdo af£n de 
domink) los hombres se han 
negado ese enriquecimiento 
que da la inteligencia de la 
mujer. Leo en sus libros que 
mencionan a Teilhard de 
Chardin cuando se refiere a 
la pareja.

J.P.: -Sf, Teilhard de Char
din dejb escritas paginas 
admirables, sin publicar, so
bre el amor y la relacibn hom- 
bre-mujer, paginas en las 
que avizora e! future de la 
pareja humana, no como re
lacibn del uno frente al otro,

• Al poder se lo enfrenta 
con el poder

-Claro que no el mismo po
der. El poder que tenemos 
hoy es el poder del mundo 
que va creciendo, es el po
der de la base, no es el po
der autoritario que viene de 
arriba. Lo comprobamos en 
las reuniones de la Federa- 
cibn Internacional de Sacer
dotes Casados. Ya hay mas 
de cien mil y nosotros so
mos vicepresidentes. El 
unico obispo es Jerbnimo. 
Cuando puso en manos del 
Papa su renuncia a la 
dibcesis de Avellaneda, me 
dijo: "iQue es un obispo sin 
dibcesis?" Yo le conteste: 
"Tu dibcesis va a ser la 
diaspora, los que camina- 
mos en libertad". Cuando 
presidimos por p 
la federacibn l€

• El matrimonio
-iCbmo ha vivido usted la 

paternidad, que le obsequib 
Clelia, de seis hijas mujeres?

-Maravillosamente bien. 
Recuerdo cuando se me col- 
garon del cuello la primera 
vez que las conod. Me be- 
saron tan amorosa y es- 
pontaneamente que me sentf 
verdaderamente su padre. 
Fue una sensacibn tan pro
funda que no olvide nunca.

-La Iglesia catblica se ha 
adaptado a los cambios a 
traves de los slglos, pero pa- 
rece que se mantiene im
permeable al gran salto ha- 
cia el progreso que ha dado 
la mujer en este siglo. Como 
nunca antes, la Iglesia insti- 
tucibn se ha enfrentado a un 
desafio mayor. El movimien- 
to de sacerdotes casados 
estbn haciendo mucho en el 
sentido de cambiar la misogi- 
nia de la jerarqula. Otras 
Iglesias han dado cabida a la 
mujer en el culto y en la vida 
privada de sus sacerdotes.

J.P.: -Es absolutamente 
increfble la ceguera y e! 
anacronismo de la Iglesia. 
Ayer estabamos leyendo so
bre los argumentos que han 
dado para decir que la mujer 
no puede asumir el rol de 
conduccibn de la comuni
dad.

-£ Cub les son los argu
mentos?

J.P.: -Que el sacerdote 
represents a Cristo que es 
varbn y los apbstoles fueron 
varones. Dicen que la hu- 
manidad esta ejemplificada 
en el varbn y no en la mujer. 
Entonces, la mujer no puede 
tener un rol que represente a 
Jesucristo. Es tan absurdo, 
tan increfble.Q

-iCbmo comienza el libro?
-Con mis suehos de ado- 

lescente que querfa cambiar 
el mundo. Concuma a un co- 
legio de monjas. Entonces 
pensaba que mi destine era 
la vida religiosa. Despues 
me df cuenta que pqdfa ha
cer algo por el prbjimo. Me 
case con un hombre suma- 
mente machista y nos fui- 
mos a vivir a un ingenio azu- 
carero en Salta. Allf vi la 
miseria y conocf a los 
indfgenas. Habfa estudiado 
en la Cruz Roja y sabfa de 
medicina preventiva. Aplique 
mis conocimientos ayudan- 
do a las mujeres a cuidar a 
sus bebbs. Todo 
to en el libro.

-lEra feliz en su matrimo
nio?

-No lo era. Mi marido no 
era malo, pero no era para 
mf. Resolvi separarme cuan
do tenfa cinco hijas y un em- 
barazo. El juicio de divorcio 
fue terrible. Luche para aue 
mi marido no me sacara las 
nihas. Vine a Buenos Aires y 
las tuve que pqner en cole- 
gios. Como el juicio era en 
uran, baita, debia viajar 
peribdicamente alia. Mi vida 
fue muy diffcil. Adembs me 
enfermb de rubeola durante 
el segundo embarazo. Los 
mbdicos me sugirieron un 
aborto. Me advirtieron que 
podfa nacer ciego o sordo. 
Yo les pregunte si podfa na
cer con retardo mental y me 
contestaron que no. Decidf 
no abortar.

-Era un gran riesgo. &Qub 
pensb para aceptar ese de
safio?

-Yo me he sentido siempre 
muy feliz con mis materni-

parejas 
dos. No,

rimera vez 
e dije que 

habfa encontrado su dibce
sis.

Se incorpora a la reunion 
Jerbnimo Podesta, que trae 
helados que saben muy bue- 
nos en una tarde agobiante, 
y nos dice:

-Quiero agregar que no 
considero que hayamos su- 
frido por las dificultades y 
las renuncias, porque hemos 
sido tan felices que hemos 
gozado afrontando la incom- 
prensibn y los ataques. Tan 
felices somos que nada pue
de hacemos mella.

-Antes de conocer fa a Cie- 
lia, justed tuvo conciencia 
de la injusticia de la Iglesia 
catblica con las mujeres y 
tambibn con ustedes, los sa
cerdotes, al privarlos de la 
companfa y el amor de las 
mujeres?

-Lo pensb cuando llegue a 
obispo y vivf el drama de mis 
sacerdotes. Condena la Igle
sia a unos pobres muena- 
chos a una situacibn terrible, sacerdotes esperaron que 
Recuerdo que cuando pre- se convirtiera en un Hder de 
parabamos con Clelia el ma- la lucha contra el celibato. 
terial de mi primer libro La J.P.: -Esa no es propia- 
violencia del amor reflexio- mente nuestra lucha. Hemos 
namos mucho sobre la Igie- tenido siempre como para- 
sia a la luz de Cristo y su digma a Cristo, que vino a

eso lo rela-

lo.
-£Se refiere a Plaza?
-El mismo. El argumento 

que esgrimieron era la pre- 
sencia de una mujer al lado 
de un obispo, que califica- 
ban de escandalo. De nada 
sirvieron cartas enviadas 
por sacerdotes y laicos a 
Roma negando el escandalo. 
Roma no oyb esas voces, 
sblo oyb al nuncio y a sus in
trigantes. Tuvimos que viajar 
a Roma. Jerbnimo me deefa: 
"Ellos no pueden compren- 
dernos.". Vo le contestaba: 
"Ellos tienen que entender 
que si yo quisiera hacer algo 
malo, si eso fuera algo malo

sino como la union de dos 
que, juntos, miran hacia arri
ba y hacia adelante. Nos vi- 
mos reflejados en esta des- 
cripcibn de "una pareja por 
vocacibn”, o, como dice Cle
lia, "una pareja sacerdotal".

-Dice usted que muchos
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